

"PRÉSENCE D'HENRI GUILLEMIN"

Henri Guillemin, une œuvre qui étonne, une pensée qui bouscule ? C'est ce que l'on ressent quand on lit, de sa main, une formule comme "Il n'y a pas d'histoire objective". Né à Mâcon, rue Lacretelle, en 1903, Henri Guillemin repose au cimetière de Bray, non loin de Cluny, depuis 1992. Il est l'auteur de plusieurs dizaines d'ouvrages d'histoire ou de critique littéraire et a prononcé de nombreuses conférences - certaines ont été enregistrées - en France, Suisse, Belgique ou au Canada.

Henri Guillemin agit par l'écriture et par la parole. Il recherche le document oublié ou... ignoré, qu'il analyse ; il argumente, il éclaire... : il dénonce ou il réhabilite. Ainsi, tour à tour, il passe au crible Hugo, Rousseau, Lamartine, Zola, Jaurès, mais aussi Robespierre, Napoléon, Dreyfus, Lénine, Pétain ou de Gaulle.

Faire mieux connaître cet écrivain mâconnais, c'est ce que propose l'association créée à Mâcon "Présence d'Henri Guillemin" en organisant à la Médiathèque, à partir d'un ouvrage ou d'un thème, quelques rendez-vous publics : les "Entretiens Henri Guillemin".

Siège social et adresse :

Académie de Mâcon - 41 rue Sigorgne - 71000 Mâcon

Retrouvez plus d'informations sur le site

www.henriguillemin.fr

SAMEDI 8 OCTOBRE 2022 APRÈS-MIDI

une réunion, ouverte à tous, sera organisée à Bray, en Clunisois, où est enterré Henri Guillemin, pour marquer les 30 ans de sa disparition et les 20 ans de la création de notre association Présence d'Henri Guillemin.

(Modalités d'organisation à suivre sur le site de l'association)

CONFÉRENCES

MÉDIATHÈQUE DE MÂCON

ENTRETIENS HENRI GUILLEMIN

Par l'association "Présence d'Henri Guillemin"



SAISON 2022-2023

Samedi 08 octobre 2022

Samedi 28 janvier 2023

Samedi 13 mai 2023

à 10h

en salle de conférences

Entrée libre et gratuite

Médiathèque de Mâcon

23 rue de la République

mediatheque.macon.fr

03 85 39 90 26



Premier Entretien, samedi 08 octobre 2022

GUILLEMIN-SIMENON : DU LIVRE À L'HOMME

par Patrick Berthier, professeur émérite à l'Université de Nantes

Georges Simenon et Henri Guillemin étaient d'exacts contemporains, puisqu'ils sont nés tous les deux en 1903 : le premier le 13 février à Liège, en Belgique, et le second le 19 mars à Mâcon, comme on sait ; mais ils ont dû attendre d'être sexagénaires pour se connaître personnellement.

Guillemin, amateur de romans et notamment de romans policiers, a fréquenté Simenon dès les années 30 en tant que lecteur. Nous en avons la trace dans trois de ses chroniques de *La Bourse égyptienne* en 1938-1939, et la façon dont il situe littérairement Simenon à cette époque est à la fois enthousiaste et mitigée : grand connaisseur de l'être humain, écrivain inégal.

Mais surtout les deux hommes se sont rencontrés, bien plus tard, en Suisse, et ont échangé en profondeur à propos de leurs options métaphysiques respectives, notamment en 1969. Il existe plusieurs traces de ces conversations, notamment dans *Parcours*.

Ces deux aspects, différents l'un de l'autre mais humainement liés, permettent d'esquisser un portrait diversifié du Simenon de Guillemin.

Deuxième Entretien, samedi 28 janvier 2023

à propos de LA VÉRITÉ SUR L'AFFAIRE PÉTAÏN, selon un certain Cassius ou HENRI GUILLEMIN CONFRONTÉ AVEC LE TRAGIQUE DANS L'HISTOIRE

par Christian PRIET, Président de l'association

Lors de cet été 2022, Jean Marc Carité, l'animateur infatigable des Editions Utovie, nous a donné un petit texte d'Henri Guillemin, autrefois présenté par Norbert Daraud, *Demain en France*, paru en Suisse à Noël 1943 et 1944. Un texte étonnant à plus d'un titre, une projection politique pour une France enfin libérée, invitant à écouter l'autre, dans la fraternité, sans être lénifiant. Et à la fin de l'été, à l'instar de leur remarquable coffret consacré à la Commune, Les mutins De Pangée s'apprêtent à mettre en vente un coffret Livres DVD: *L'affaire Pétain* par Henri Guillemin.

Nous-mêmes, à Présence d'Henri Guillemin, avons présenté, au printemps 2013, *La vérité sur l'affaire Pétain*, lorsque nous testions la formule qui allait aboutir aux entretiens trimestriels, André Bazzana s'en étant alors chargé, déjà à la Médiathèque de Mâcon.

En mars 2017, sur notre site, un article intitulé : *Henri Guillemin historien et la politique antisémite de Vichy : Cassius dès 1945 avait vu juste «...bien avant l'historien américain Robert Paxton »*.

Il s'agirait d'envisager cet ouvrage selon deux angles, d'une part, une intervention d'Henri Guillemin sur un sujet d'actualité (en 1945 !), démarche très rare, comme chacun sait, pour lui, d'autre part, sa contribution historique pour cette période, relayée dans *Nationalistes et nationaux* (1974), puis par les conférences de 1982 à la télévision suisse, avec, en point d'orgue, un débat « *Cassius-Guillemin* » face à trois contradicteurs et à un historien universitaire.

D'un ouvrage l'autre, le second n'infirment pas forcément le premier, ce serait une manière de mettre en perspective comment cette période de la seconde guerre mondiale, a représenté pour Henri Guillemin, comme pour d'autres, une croisée des chemins.

Troisième Entretien, samedi 13 mai 2023

HENRI GUILLEMIN, LECTEUR DE ROMANS

*Par Martine Jacques, maître de conférences en littérature contemporaine
(Dijon)*

Dans ses Chroniques du Caire publiées entre 1937 et 1939, Henri Guillemin s'intéresse aux grands -ou moins grands- romanciers de son temps, de Céline à Simenon en passant par Colette ou Malraux. C'est l'occasion pour lui de donner sa vision du roman, de montrer combien cette forme l'intéresse, l'interroge, surtout dans ses rapports au tragique. Il creuse le lien qui unit le romancier et ses personnages selon la formule propre à F. Mauriac et y voit la force du genre. Il dresse aussi un portrait sensible de lui-même en lecteur. Guillemin se révèle alors un lecteur moderne, conscient des effets de la lecture sur lui-même et qui cherche à y trouver une véritable sensation d'envoûtement. Cette conférence sera l'occasion de découvrir un critique littéraire passionné, humain, comme toujours attachant dans ses partis-pris, et enfin capable d'une grande modernité dans ses postures de lecteur. C'est à la découverte d'une facette plus personnelle et aujourd'hui trop négligée d'un Henri Guillemin curieux, souvent judicieux que cette conférence invite. Peut-être aussi donnera-t-elle envie de lire ou relire certains des textes que notre illustre mâconnais a célébrés et qui demeurent « envoûtants ».

Les textes des exposés seront édités après ces dates sur le site henriguillemin.fr